

LA PRENSA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.
Sábado 15 de Agosto de 1874.

MADRID.

Año IV.—Núm. 1018.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta el diez por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Pez 6, principal, izquierda.

En Madrid: Un mes, 8 rs.; en provincias, trimestre, 27, haciendo la suscripción directamente; anticipando el pago de un año 100 rs.; por correspondencia el 10 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero; 240 rs. año. Esta Empresa no gira a cargo de los suscriptores.

ADVERTENCIA.

Rogamos a los suscritores de provincias, ultramar y extranjero que se hallen en descubierto con esta administración, que remitan a la misma lo que adeuden por medio de persona de confianza, letras, libranzas del giro mutuo o sellos de cualquier clase excepto los llamados de guerra y de recibos.

Estos días se dirigen circulares a todos los que han olvidado el pago de la suscripción: apelamos a ese medio como última prueba de deferencia a los mismos, a pesar de lo gravosa que nos es, en las actuales circunstancias, tan difíciles para nuestra publicación.

Abrigamos la esperanza de que las personas a quienes aludimos tomarán en cuenta nuestro ruego, y se apresurarán a hacer efectivo lo que adeuden, aun cuando algunas no reciban circular, por extravío de la misma ó cualquiera otra causa.

CORREO DE LONDRES.

De nuestro corresponsal recibimos las siguientes noticias que son de bastante interés para nuestros lectores:

Londres 10 de Agosto de 1874.

Muy señor mío: En esta capital estamos sufriendo un calor enervador é irresistible que no se consigue vencer ni con los helados, las horchatas y as aguas frescas de todas partes. Las brisas que por lo regular azotan a esta metrópoli, han desaparecido hace algunas semanas, y los vientos del Este, tan comunes en esta época del año, tampoco nos han visitado. Las calles son hornos, los parques hogueras, las márgenes del Támesis un crater, y el aire que se respira sofocante.

Después de un día caluroso en que parece que se respira con dificultad, es una delicia el dar por la noche un paseo por la calle del Regente, y sobrearando perezosamente un habano, lanzar lánguidamente de cuando en cuando una ojeada al cielo en busca del cometa, que con su cola inmensa se muestra esplendoroso en el recamado firmamento, recrea la vista, cosa inusitada en este país! y nos hace olvidar los sofocos del día.

Inferior como es la calle del Regente a los boulevards de París, en hermosura, brillo, vida y animación; tiene sin embargo sus encantos en una noche de estío. Para el forastero en Londres, sea cual fuese la tierra de donde proceda, la calle del Regente es una especie de Oasis en el magno desierto londinense. Es una patria ficticia en donde á cualquiera hora del día hasta media noche, que pasee, oírá sonar los dulces acordes de su idioma nativo. Las vivarachas modulaciones de la lengua francesa, los guturales de la alemana, el acompasado y grave *vo-vo* que constituye el idioma Otomano, los canturios italianos, el expresivo y enérgico lusitano, el metálico polaco, el ruso infantil y melodioso, el moldavo cromático, y sin estos, el añamárques aconsonantado, el sueco duro y glacial, el finlandico, bárbaro y repulsivo, y sobre todos, el maguestoso y divino castellano, en todas sus acentuaciones provinciales y ultramarinas; aun resuecan en la calle del Regente como en una orquesta poliglota que hace sonar á los ingleses, y latir el corazón del forastero que oye los sonidos de las voces que prespan el idioma de su patria querida.

En la actualidad la calle del Regente,

posee una nueva ventaja; en añadidura de sus clásicos y conocidos encantos de sus proverbiales y tradicionales atractivos, y esta es la inmediata vecindad con *Leicester Square* (plaza de Leicester). Esta plaza hace poco, tipo espacia ístimo de tristeza espléndida, de tétrica melancolía, de adusta lóbreguez, en cuyo centro campea un mustio caballo sin ginetas, en forma de escudo ornamento, gracias al benemérito ciudadano Sir Albert Grant que con aquella fuerza de voluntad que caracteriza á los opulentos capitalistas de este país, compró del municipio el terreno por un precio favoloso, y llenó de magníficos jardines, fuentes, estatuas y lindas glorietas, y lo regaló al pueblo de Londres para su solaz y su recreo. Gracias á Sir Albert Grant, hoy todo el que haya concurrido á la antigua Leicester Square, y tengá el gusto de pasearse por esta parte del *West End*, puede contemplar la maravillosa transformación que se ha operado.

Londres continúa divirtiéndose, aunque la *Season* este agonizante. A pesar del extraordinario calor, los teatros están concurridos y los conciertos populares tambien. El furor del público de Londres, por teatros franceses ha ido en aumento y hoy se cuentan cuatro de estos.

A pesar de todos los rigores del *Lord Chamberlain* y de los pudorosos melindres del censor de teatros, la chistosa musa iramática y lírica, del otro lado del canal de la Mancha, está en a ta veza en la patria de la cerveza y el resaca y es de presumir que continúa estudianto. Las inspiraciones de la festiva musa francesa, constituyen un soberano remedo contra el *Español*, que es el mal de que mas adolecen los ingleses, y aunque chillen la motigateria y la gaz moñeria, lo que quieren aquí es divertirse y sacudir el dicho *Español*, por eso acocan con júbilo á Offenbach Lecocq y compañía.

Las sesiones del Parlamento se han cerrado; nada dió á V. respecto del discurso pronunciado por la reina de Inglaterra, porque ya le será sobradamente conocido. La sesión de 1869 fué la primera del ministerio Gladstone, así como la actual ha sido la primera del ministerio Derby. ¡Contraste singular entre las tendencias de uno y otro ministerio! El primero bullicioso, activo, reformador; el segundo extremadamente sosegado y quieto. No obs ante, el uno ha cumplido con su misión, y el otro la cumple igualmente.

Los trabajos parlamentarios llevados á cabo han sido de grande importancia, por mas que algunos de ellos no hayan dado todo el resultado apetecido. En el ministerio Gladstone desde su entrada en 1839 y no haciendo grandes, y por decirlo hasta colosales esfuerzos para pacificar la Irlanda y reconciliarla con la dominación inglesa, a pesar de todo esto, llegó el verano de 1874, y el ministerio Derby fíase que decretar la suspensión del *Hobson Corpus Act* para proteger la vida y la propiedad en varios distritos de Irlanda. El espíritu de los irlandeses se halla sobradamente excitado, y es muy difícil el reconciliarle y pacificar el país, á menos que se le conceda un Parlamento irlandés, como tiene de hecho á poder según los tratados de Union, medida á que se resistió el Parlamento soberano de Inglaterra, y resistirá tenazmente, y es de esperar un conflicto, en el que la Irlanda saldrá perjudicada.

Los desastres ocurridos en la India inglesa, á causa del hambre, han dado por resultado la creación de un nuevo ministro que se titula ministro de Obras públicas para la península asiática. Esta medida era altamente necesaria desde el momento que se han votado por el Parlamento grandes recursos para evitar la reproducción del hambre en lo sucesivo. Las medidas adoptadas son: la irrigación de varias comarcas,

el establecimiento de algunas líneas de ferrocarriles, que pondrán en comunicación á varias provincias, auxiliándose mutuamente, y otras de trabajos públicos, para sostener á los militares de indigenas que han quedado sin ocupación á causa de las sequías y el hambre.

Mucho está llamando la atención del mundo comercial en esta metrópoli, los grandísimos fraudes que á la sombra del *Bankruptcy Law* (ley de quiebras) se están cometiendo. Todos los días se establecen nuevas compañías para la explotación de uno ú otro negocio, ya de minas, de Banca, de navegación y comercio, promovidas por especuladores de mal género, a la cabeza de las cuales se ponen personas de respetable posición en la sociedad, seducidos por la aparente buena fe de esos especuladores. Los capitales desaparecen y los accionistas ven perdidos sus intereses. El asunto se eleva á un magistrado y se arregla de una manera inusitada, en gracia de la respetabilidad de las eminencias que figuran comprometidas á la cabeza de estas empresas, evitando así el castigo de los delincuentes. Sir Andrew Lusk, uno de los mas respetables magistrados de Londres, acaba de maliciar que en casos de fraudes de esta especie van á ser de gran importancia y numerosos, y que es preciso que la ley caiga sobre quien sea y se castigue, cualquiera que sea la respetabilidad y la posición de los individuos, no permitiendo gracia alguna, añadiendo arrejos timorales, dignos del mas severo castigo.

Los negocios siguen su marcha acostumbrada, aunque en estos meses de Junio y Agosto han sufrido alguna flajedad, debido á los excesivos calores que hemos manifestado. Una de las cuestiones que ocupan la atención del comercio inglés es la de España, por la que hay grandes simpatías, pues no desconocen que en nuestro país se están ventilando asuntos de interes general para toda Europa, y que como es de necesidad por nuestra situación topográfica é industrial en ambos mares, somos las victimas de todos estos grandes acontecimientos y el campo en donde se disputan. Inglaterra, á pesar de cuanto en contrario se diga, es amiga de la España, y la tiene un gran concepto y valia como á una nación valerosa, noble, generosa y rica, a la que le gustan muy grandes intereses comerciales y políticos. Entendidos así por nuestros paisanos, que pueden penetrarse de esta verdad como aquí estamos penetrados. No hay que confundir á la nación inglesa con ese enjambre de judíos del *Stock Exchange*, que puede asegurarse que en su mayoría son judíos de todos los países, eunucos de todo el bulítillo, sin otro criterio mas que el de la usura.

El Banco de Inglaterra, á causa de las extracciones de metálico y exacción de importaciones del oro, ha subido el tipo de descuentos al 4 por 100, y debe esperarse próximo su aumento al 5 por 100. Las llegadas de cargamentos del Catazar, después de la guerra con el *ashante*, van siendo mas regulares y mas abundantes, como era de esperar. Los proyectos de comunicación intentados por Rusia é Inglaterra con el interior de la China, trae bastante preocupado al alto comercio inglés. Es de notar la atención que prestan á las exposiciones de objetos que se traen por los viajeros y el afán que muestran por obtener ejemplares, sea cualquiera el precio que exijan y el valor que tengan.

En mi próxima comunicacion daré á usted, señor director, datos y noticias de bastante interés para nuestro país; hasta entonces me repito de V. su mas afectuoso servidor,

El corresponsal.

LAS VELADAS DE MADRID EN LOS JARDINES DEL RETIRO.

Continuacion.

Si se oye una marcha guerrera, se sueña con la gloria de los héroes que conducen sus soldados á la victoria; si, por el contrario, se escucha una oración, una música mística, el alma se llena de fe y se eleva á Dios, si el compositor canta á la naturaleza, con él se comprenden sus maravillosas obras, y las altas montañas coronadas de nieve, silenciosas y graves como el espacio infinito que las rodea, y el río llevando en sus murmuradoras aguas las quejas de los pájaros, y el prado cubierto de flores, y el ambiente de perfumes, son otros tantos objetos que al par que manifiestan la grandeza de su divino Autor, obligan al hombre á amarle y á rendirle su admiración.

Las veladas del Retiro son, pues, bellas, no tanto por lo que se vé y se oye, como por los recuerdos que traen á la imaginación las mujeres que asisten á ellas y la música que se escucha.

Los pollos elegantes se estasian, sino ante la vista de una mujer bella, ante la vista de los mejores prendidos lleva, y el valor de sus ojos y el arrebol de su aterciopelado cutis tienen para los mas mucho menos valor que las gasas y los encajes en que aprisionan su flexible talle y su agitado seno.

Son las once de la noche, y el cansancio de algunas mamás, poco aficionadas á la música, se manifiesta en sus soñolientas miradas. En vano pretenden sacarlas de su letargo las frases punzantes de algunos que las observan.

La variedad de tipos es allí completa. Al lado de una bellísima rubia, cuyos ojos son de un azul mas puro que el del cielo, véase una obesa matrona de corto cuello é imbecil mirada, á cuyos importunos movimientos rechina la to-casilla, causada de sufrir su insuportable peso; mas allá, y cual si iniciase la figura de un mono sábio, encastrase en amor ó coloco con una morena de lánguida mirada, uno de esos *donceles* de nuestra época; su largo cuello está esputado en una ancha tirilla, cuyos visibles picos parece que aspiran á subir hasta las cejas del extremado elegante. Se gora lo abandonado que está en la vetusta silla, parece que las auras tropicales han mecido su cuna. Pero no es así; ignora hasta la situación geográfica de las Antillas, y sus ojos, sin luz y sin pasiones, solo han visto las tristes é incultas llanuras de Madrid.

En su conversación con la respetable futura suegra, habla del cielo sevillano, de las graciosas y floridas márgenes del Guadalquivir, y asegura á su complaciente prometida que hay pines en Córdoba y altos y frondosos castaños en Jerez. De Cádiz solo dice que llueve mucho, y que le cansa Asturias por sus extensas y cálidas llanuras. Dice que no le gusta viajar, pero que sin embargo ha viajado mucho por compromiso; y en efecto, por las señales que da, ha debido viajar mucho por las regiones de la incapacidad española, porque según afirma, sus talentos le han llevado á desempeñar un cargo en el ministerio de Estado.

La fortuna es las mas de las veces esclava de la ignorancia.

El teatro del Retiro, es bien estudiado en sus distintas fases, como un estanque iluminado por la luz del sol. Al desaparecer este, sus aguas revueltas con el légame se vuelven oscuras, y de la misma ma-

nera suele suceder allí, que cuando la música cesa y la charla y el discreto ocupan de ventajosamente su lugar, la brillante superficie que presenta en los momentos de silencio, suele empañarse al salir de unos labios pintados de carmin frases que acusan descuidos de educación, si bien el exterior de quien las pronuncia demuestra excelente cuidado en la compostura de tijera.

Cierto es que el lenguaje se ha democratizado mucho, por mas que en esto seamos nosotros partidarios de una constante dictadura; pero nada puede perdonarse á aquellos que en sitios donde las buenas formas sociales exigen compostura y urbanidad, que canten, en perjuicio de los mas, rian, critiquen y alboroten, ni mas ni menos que si estuviesen en el café de San Carlos jugando al dominó, ó en una tienda de Andaluces vaciando algunas cañas de manzanilla.

Los jardines de San Juan, como toda reunión numerosa, son un conjunto de belleza y arte, de urbanidad y faltas de sociedad, de excelente música, y á veces de música mediana, de alegría y de pesar; reunión de mujeres bellas y elegantes, y de pollos, gallos y *colorronas*, mal avenidas con las cosas domésticas, y no bien encajadas en los círculos de la juventud.

No faltan tampoco viejos complacientes que todo lo perdonan por aparecer jóvenes, ni escasean otros que á remolque son llevados por sus caprichosas conyuges; y lo peor para ellos es que no paran en el recinto del teatro, sino que van de *Sail* á *Carribles*; esto es, desde el teatro al café donde toman helados la mamá y las niñas, y desde allí van á la chocolatería, donde entre chocolate con mojicon y bizcochos, de sendos mojicones á su infeliz bolsillo el sufrido esposo, por complacer á las niñas y servir la glotonería de su mas que carmitad.

Ha aquí, pues, cómo en la sucesión de las cosas todo tiene su enlace. Pasó la generación que distraía sus ojos paseando por la alameda de San Jerónimo, cuyo destruido templo nos ha sugerido las reflexiones que anteceden, y en donde en otro tiempo se consagraron reyes ante las damas y los caballeros de la corte, y pasando la que todavía encuentra solaz y frescura en las noches de estío, en el salon del Prado, para dejar paso, entre admirada y envidiosa, á la que afluye á los jardines del Retiro, como está á su vez, y no muy tarde, lo dejará á otra que irá mas allá, como si de esta manera demostrase la profunda filosofía de esa palabra, llena de esperanza y de ventura de la que el insigne y profundo filósofo y poeta Martínez de la Rosa hizo un bello cuento que los niños leen con gusto en las aulas.

El mundo marcha, ha dicho Pelletan, y en efecto es así, por mas que en ocasiones como la presente vaya á su objeto como va la barca que ha perdido el timon en medio de la deshecha tormenta.

¡Vivis atormentados, sufris, destruye la guerra vuestros hermanos, las lágrimas quieren brotar vuestros ojos! ¡Oh prueba visible de debilidad dicen los escépticos! El dolor no existe, es una preocupación del espíritu. Venid con nosotros á recrearos, ocupad el sillón que os brinda el deleite, y dejad á los enreñidos con los sucesos graves y dolorosos!

El mundo de hoy no es el mundo de ayer. ¿Quién sabe como será el de mañana? Pero no olvideis que las lágrimas del placer son mas dolorosas, porque son la noche del infortunio tras un día animado por el sol de la felicidad.

M. C.

quien ha impelido á su padre á la desesperación, al suicidio, éi es, en fin quien, en la pasada noche ha dado cuenta de vuestro ruido.

—Octavio, muerto! exclamó Mad. Clery, poniéndose en pié mas pálida que un cadáver.

—Muerto! confirmó Jorge con sombría entonación.

—Me dais miedo! dijo Carlota con extravió.

—Miedo! repitió su amante; pero no sabeis que vuestro esposo ha sido muerto después que su hermano?

—Ay! Jorge, me espantais.

—Yo?

—Si... vos! cómo concebís tan bien el secreto de todas esas muertes, las circunstancias de todas esas catástrofes... sin duda las habeis estudiado, preparado! A quién, pues, habeis asesinado? Quiénes son vuestros cómplices?

—Silencio, de-graciada! exclamó Jorge, si oyesen que me acusabais podían creerlo, pero, considerad que nunca he sido yo enemigo de vuestra familia! La fatalidad la persigue. Os parecería bien que os acusaran porque os aprovechais de ello?

—Ah! no, es imposible! replicó Carlota conmovida por aquellas impresiones. Esta triple calamidad en una noche, es horrible, y, os lo repito, Jorge, asusta, espanta!

—Vamos, vamos, Carlota, calma; al fin de esta catástrofe hay dos millones para apaciguarnos y consolarnos.

—Si, si... soy rica... soy joven, estoy libre... Pero Octavio... ha muerto realmente, éi!

Llamaron á la puerta del gabinete de madama Clery: Carlota fué á abrir, y su doncella la entregó un telegrama de Engheim concebido en los siguientes términos:

«Carlota, encontrado esta noche exánime delante de la verja del parque del duque de Kermaria. Policía informa»

«NAUDIER»

Madama Carlota dió un grito terrible cayendo sobre un sillón, livida, aterrada.

Jorge Bora que acababa de prevenirle esta muerte se le aparecia como el demonio del crimen y del asesinato.

XXVII.

LA INSTRUCCION.

Entre los papeles cogidos en casa de madama Palmyre hallábase una carta que la Gorgozza le habia escrito. Segun nuestros lectores recordarán, la cantatriz recomendaba en esta epístola á la acusada, que recibiese en su obrador á la pequeña Elisa.

Qué relaciones existían entre la Palmyre y la italiana? esto se preguntó el juez encargado de instruir el proceso.

La carta estaba concebida en términos magnánimos; sin embargo, alguna expresión ambigua podia hacer sospechar que la cantatriz, lo cual era cierto, habia querido tender un lazo á la hija de Vernier.

Comisionóse á un magistrado para que inmediatamente fuera á hacer un reconocimiento en la vivienda de la Gorgozza.

Esta turbóse mucho al ver el giro que tomaba un suceso, cuyas consecuencias no habia calculado. Mas como poseyese perspicacia y exquisito tacto, comprendió que no habia otro medio de salir bien que el de una aparente sinceridad.

Así, pues, á las primeras preguntas que la dirigieron:

—Ante todo debo declarar, dijo al juez que levantaba acta de sus respuestas, que no me llamo Gorgozza, y que no soy italiana.

—Ah! y cuál es vuestro nombre verdadero, y cuál el lugar de vuestro nacimiento? la preguntó el magistrado.

—Oh! Dios mio! voy á deciros toda la verdad; no hay en esos papeles nada que pueda ser un cargo contra mí. Soy cantatriz, ya lo sabeis; como he llegado á serlo? es historia muy triste. El éxito, mejor dicho, el triunfo que he obtenido en Italia, no me ha hecho olvidar el recuerdo doloroso de mi pasado.

«Hace de esto mucho tiempo»

«Yo tenía quince años; habitaba en la calle del Temple en un pequeño chirimil en que vivía sola con el producto de mi trabajo. La muerte me privó desde muy jóven de mis padres, que casi no he conocido; unos vecinos me recogieron»

«A otro cuarto de la misma casa vino á vivir un jóven cuya vista produjo en mí viva impresión. Vivía solo y parecia muy triste; constante palidez cubria su rostro, por lo demas, era bas-

LA PRENSA.

MADRID 15 DE AGOSTO DE 1874.

ORIGEN DE LA INMORALIDAD. IV.

Obedeciendo al poderoso impulso de las leyes morales, que obligan a los escritores y a los periodistas a la franqueza de sus opiniones, nos ocupamos de los artículos que el Popular viene dando sobre la Moral y la política, para poner en evidencia lo que no es un misterio para los hombres que en estudiar la prensa se ocupan.

El Popular, que no había desplegado al viento su bandera política; El Popular que se llamaba periódico independiente, y que alguna vez publicó artículos que merecieron la aprobación de LA PRENSA, no ha querido guardar por mas tiempo el secreto de su pensamiento, y atacando las berrugas sociales ha conquisado las conquistas del derecho moderno, las conquistas de la razon y de la filosofía cristiana, que hacen del hombre un agente del progreso. En sus artículos, velados con el manto de una religión, que nadie siente y practica mejor que el liberalismo, ha fulminado cargos terribles contra los revolucionarios de Setiembre, contra los liberales todos, y sobre todos y mas que a todos, contra el partido progresista, que cerró en España los conventos y engañó los solares como propiedad nacional para sustituirlos con casas y palacios que sirven hoy de viviendas cómodas y decentes, donde se albergan los industriales, los artesanos y los activos hombres de negocios, a quienes se debe la prosperidad de los Estados.

Ya no debe a nadie quedar duda de las opiniones políticas de El Popular. Si alguno de nuestros correligionarios, colocado en altas regiones, pudo confiar un día en la identidad de miras de nuestro colega; si pudo creer que llamándose neutral sirviera ese periódico la causa del pueblo, hoy que pretende hacer de la política un troque para modelar la sociedad al estio antiguo; hoy que proclama la necesidad de llevar a los conventos y a los monasterios la activa población de las ciudades para apartarla de los vicios; hoy, que a la organización social de la libertad quiere que los gobiernos sustituyan la regimentación del despotismo, no podrá ya ocultarse la equivocación en que ha vivido, recordando para lo sucesivo que todos cuantos dejaron de pasar el puente de Alcoba son enemigos de los revolucionarios, enemigos de la libertad, enemigos del pueblo, a quien adulan por medio del sentimentalismo religioso.

Hemos apartado unos días nuestra atención de la política palpitante para hacer luz, y la luz queda hecha. La proverbial candidez de nuestro partido, que ha debido desaparecer con los repelidos desengaños de que ha sido víctima, ha podido ser burlada en alguna región del poder; pero la venda no puede seguir ocultando la verdad, en ojos que creamos bastante abiertos, desde el instante mismo en que se lean las declaraciones de que hemos tomado nota. De hoy mas nadie alegará ignominia, ni abrigará ningún género de dudas. El Popular, no es, no quiere ser partidario de la libertad. No es, no quiere ser cómplice de los hechos revolucionarios, que determinados demolieron los monasterios.

Conste así para que no haya equivocaciones; pero conste tambien que sus artículos sobre La Moral y la política, serian victoriosamente contestados por nosotros, si LA PRENSA tuviera el carácter de publicación literaria en el sentido histórico y filosófico.

Lo dijimos y volvemos a repetirlo. Llevada la cuestión al terreno religioso, no debemos ni queremos discutir con El Popular. En otros tiempos, fuera de la presión que hoy ejercen sobre nosotros las circunstancias, tendríamos mucho gusto en examinar la situación moral de nuestra sociedad para proponer el remedio que contra sus vicios y enfermedades se nos alcanza; pero cuando arde la tea incendiaria en mano de los partidarios del absolutismo; cuando la historia de lo que fueron los conventos y los monasterios habria de encender el sentimiento de las pasiones políticas, y cuando nos espanta la idea, la sola idea de la reproducción de escenas sangrientas de días no remotos, LA PRENSA no dirá una linea mas en el tema de nuestro apreciable colega.

Sin embargo, nos cumple dejar antes consignado:

- 1.º Que El Popular, en sus artículos, se propone mejorar la condición social restableciendo las órdenes religiosas, que fueron en un tiempo, y volverian a ser en lo sucesivo, los tallerianos de la nueva escuela socialista.
2.º Que los crimenes del ban tolerismo y los vicios de la prostitución, de la usura y del juego, los atribuye a los progresos de la política liberal, cuando nuestra escuela ha sido la que derribó los altares del vicio, apartando al hombre de la vagancia y del suicidio monacal, proclamando para ellos la pobreza del trabajo y haciéndole virtuoso y trabajador.
3.º Que al levantar su vista para acometer al enemigo en la liza periodística, ha descubierto sus afiliados políticos y su odio a los revolucionarios liberales a quienes, con un fin político, según hacian los periódicos carlistas, atribuye los errores y los vicios sociales; y
4.º Que la inmoralidad tiene por ori-

gen el desvio mostrado siempre al trabajo por los seres de fortuna, y el desprecio de que ha sido objeto los trabajadores durante los tiempos de servilismo, que la escuela liberal ha condenado, concediendo al honrado trabajador las consideraciones y la alta importancia que merece a los ojos de la filosofía, del derecho y de la moral cristiana.

EL CARLISMO.

La Gaceta publica hoy los siguientes despachos oficiales ampliando las noticias del Norte y de Cataluña que ayer adelantamos en nuestra edición de la tarde.

Provincias Vascongadas.—Miranda 14 de Agosto de 1874, a las tres y quince de la mañana.—General en jefe al ministro de la Guerra:

«Entre las perentorias necesidades a que desde que tomé el mando de este ejército he ido atendiendo, no era la menos importante y urgente la de poner a Vitoria en condiciones de defensa y seguridad. Su reducida guarnición, la falta de artillería para sus fortificaciones ya terminadas, y otros recursos de que ha venido careciendo hace tiempo, me impusieron la necesidad de hacer un movimiento con objeto de conducir el inmenso convoy que tenía preparado, y en los momentos mismos que la operación podía ofrecer alguna dificultad por la circunstancia de verificarse por medio de 10 batallones enemigos situados en Penacerrada y Treviño, y de otras fuerzas de consideración reunidas en Ezejo.

Hoy me halló de regreso en este punto después de haber llevado a cabo la operación de enviar a Vitoria el convoy y los refuerzos que necesitaba, y cuyo movimiento se llevó a cabo con la división de vanguardia y tres batallones de la brigada Verdú, bajo el mando del distinguido mariscal de campo D. Ramon Blanco, sin que los enemigos hayan intentado hacer la menor resistencia; y por el contrario, retirándose algunas pequeñas fuerzas y dos batallones que en diferentes puntos tenían situados, sin que fuera posible darles alcance a pesar de los esfuerzos que hizo el brigadier Oriado para conseguirlo. Para que la operación que tenía que llevar a cabo por esta parte pudiera hacerse sin necesidad de acumular mas tropas, dispuse anticipadamente que el general Moriones con las de su mando marchara sobre Oteiza, dando por resultado el hecho de armas tan ventajoso de que V. E. tiene conocimiento, y cuyo mayor detalle transmito a V. E. por telegrama, con lo cual logró a la vez mi propósito de que las fuerzas enemigas no vieran a aumentar las que existían por este lado. En el día, logrados ya todos mis objetos, aunque con el sentimiento de que los enemigos eludiendo un encuentro con mis tropas no me hayan dado la ocasión de batirlos, me ocupé de otras operaciones que en su día tendré el honor de comunicar a V. E.»

Miranda 14 de Agosto.—El capitán general de Navarra con fecha 12 me dice desoiteza lo siguiente.—Ayer di el parte a V. E. cuando todavía nuestras baterías y guerrillas hacían fuego sobre los batallones carlistas que huían. En el combate el enemigo tuvo tres baterías, dos de montaña y una de a 12. La caballería que se presentó a la vista, aunque a larga distancia, fué sobre 300 caballos. Hasta este momento van enterrados 38 carlistas, entre ellos dos jefes, uno coronel. A pesar de lo rudo del combate y de tener en la serie de trincheras a los batallones navarros, nuestras tropas atacaron con bastante decisión, con disciplina e inteligencia, no habiendo llegado a 200 las bajas habidas en todos conceptos. Creo de mi deber llamar la atención de V. E. respecto al apomo con que tiraron nuestros soldados, no teniendo comparación las pocas municiones que gastaron con las que se han quemado en otros combates. Nuestra artillería inmejorable. Se están recogiendo armas y muchos miles de cartuchos que los carlistas arrojaron en su huida. Las tropas se han racionado y continúan en las posiciones conquistadas, donde tambien pernoctarán hoy.

Despachos posteriores del capitán general de Navarra manifiestan que por noticias confidentiales se sabe que los carlistas en el combate de Oteiza tuvieron mas de 700 bajas; y que el 13, a las cuatro de la tarde, el general Moriones con el primer cuerpo del ejército que manda emprendió el movimiento para Lárraga sir ser hostilizado por el enemigo.

Además de los dos jefes carlistas que fueron enterrados en Oteiza, lo han sido otros tres en Villatuerta, uno de ellos el jefe del segundo batallón navarro. De Oteiza se han sacado mas de 1.000 fanegas de trigo, que han sido enviadas a los almacenes de Tafalla.

Cataluña.—El Gobernador militar de Tarragona en despacho del 13 manifiesta haberse ejecutado por la columna del Teniente Coronel Loño una importante operación sobre el Ebro. Dicha columna, compuesta de 220 hombres del regimiento de San Fernando, 224 del de Navarra, 140 carabineros, dos piezas de montaña y los Voluntarios de Crivilla y de Mora, pasó el rio por un puente construido de antemano, y de noche marchó sobre Ascó, recogiendo barcas y siguiendo después a Flix, cuyo puente atacó batiendo el destacamento que allí había.

De Flix fueron recogidas hasta 12 barcas y pasando después a Ribarroja, batió al destacamento y regresó a pernoctar en Vinebre.

Esta operación, en la que se han causado bastantes bajas al enemigo y apoderándose de los medios de paso de que se valia en el Ebro, ha sido penosa y se ha efectuado con actividad y grande acierto.

Castilla la Nueva.—Por despacho del gobernador militar de Ciudad Real se sabe que el cabecilla Telaraña con su pequeña partida ha sido alcanzado en Villarta de los Montes por la columna del teniente de Villavieja D. Guillelmo Valderrábano, dando muerte al expresado cabecilla, y quedando en poder de nuestras tropas cua-

tro prisioneros, cinco caballos y algunas armas.

El general en jefe del ejército del Norte se encontrará ya en Vitoria, a donde ha podido llegar sin que las facciones carlistas se hayan atrevido a disputarle el paso. Esta operación, llevada a cabo con valor y fortuna, es de gran importancia, pues con ella se ha salvado a la capital de Alava de una situación que era por demas comprometida. En los últimos días los carlistas se han ocupado con gran interés y asiduidad en formar campos atrincherados a derecha e izquierda de la carretera de Miranda y Vitoria.

Dice el Diario de San Sebastian que el Remolcador número 3, colocado por la parte exterior del monte Igueldo, hizo en la tarde del martes varios certeros disparos de cañón a los grupos carlistas que se divisaban en él, logrando colocar un proyectil en la cima del cuarto monte, donde se hallaban varios facciosos, reventando otro en el aire muy próximo al casarío situado entre el tercero y cuarto pico, que les sirvió de abrigo.

Segun telegrama del alcalde de Tudela, el cabecilla Bartolillo estuvo anteayer en Carcastillo. Algunos caballos intentaron aproximarse al Ebro a fin de llevarse los mozos de la quinta, pasando varias veces por Noillas.

Las medidas tomadas y los movimientos efectuados por el general del ejército del Centro, han sido muy del agrado de los liberales de muchas poblaciones que ocupan los carlistas y que están emigrados en Valencia, los que según parece se proponen solicitar al general Pavia en la primera ocasión que regrese a aquella capital.

Al paso que hay quien supone el general Pavia en Zaragoza, otros creen en Lira.

Han llegado a Madrid los Sres. Muñoz, Nougués y Bonet, comisionados por el Ayuntamiento de la muy heroica ciudad de Teruel, para gestionar con el Gobierno asuntos del mayor interés para aquella población.

La primera necesidad de Teruel es hoy fortificar su recinto, casi abierto por todos lados, pues la débil tapia construída a expensas de la población ha quedado en su mayor extension hecha polvo a impulsos de las balas de los Remington carlistas, que bastaban por sí solos para derribar grandes trozos de pared.

Creemos que el Gobierno atenderá a la justa solicitud de la ciudad de Teruel, que tantas pruebas tiene dadas de su heroico esfuerzo, y no le negará los recursos necesarios para atender a su fortificación y defensa.

Tambien se debe hacer constar un hecho que aumenta el valor de la resistencia de Teruel. Los voluntarios de aquella ciudad están armados con fusiles de piston, sistema de 1857, mientras que los carlistas hacen uso del Berdan y del Remington, lo cual les daba una ventaja muy considerable que todo el mundo conoce. Tambien son superiores por el calibre y por el alcance los cañones que llevaba Lizarraga a los que poseen los voluntarios.

Por un carlista que se ha presentado al alcalde de Alpera de la provincia de Albalade, se sabe que la partida al mando de Roche, compuesta de unos 50 hombres, la mayor parte montados, la dejó él en las Anorias, estenuados de fatiga los caballos, teniendo que ir desmontados durante las marchas. Desde hace dos días han desertado 32 hombres, y el resto de la partida va en un completo desaliento.

Con la muerte del cabecilla Telaraña ha quedado limpia de facciones la provincia de Ciudad Real.

Segun informes de personas autorizadas no es exacto que el antiguo jefe carlista de la Mancha Feo Carilo se haya levantado en armas. El único de los últimos indultos que lo ha hecho ha sido Telaraña, que ha sido muerto y disuelta su pequeña partida, como en otro lugar decimos, escasamente a los seis días de su existencia.

Ha recibido en colega una carta de Segovia en la que se dan detalles de la alarma producida hace pocos días en aquella capital ante la noticia de que la partida Villalain, después de su entrada en Brihuega, se dirigía a aquella provincia por Tamajón.

Comunicado así oficialmente por el alcalde de Riza a las autoridades de Segovia, el gobernador civil lo puso en conocimiento del señor duque de la Torre, añadiendo que tomara medidas para saber la verdad de los rumores.

De estas resultó no haber motivo de alarma, participándose así al general Sarrano; pero en medio de esto se empezó a hablar de la entrada de la facción en Riza, de la contribución impuesta a los vecinos y otras mil noticias más, a las que se dió mas crédito que a las oficiales, dando por resultado la emigración de muchas familias que se hallaban en el sitio de San Ildefonso.

El duque de la Torre visitó en Segovia las fuerzas de ejército y Milicia dispuestas a defender la población.

La excitación producida hubiera sido insignificante, a no contribuir a darle cuerpo algunos interesados en perturbar el orden público.

Hoy, completamente desvanecidos aquellos temores, continúan, sin embargo, los trabajos de fortificación, que son dirigidos por oficiales de artillería.

Como la cuestión del reconocimiento es la de interés palpante, hay algunos que desean saber en qué estado están nuestras relaciones con la Santa Sede. Sabido es que antes del reconocimiento de ninguna potencia se habló del reconocimiento del Papa, para lo cual se emplearon trabajos tan útiles y oportunos, como las conferencias del Sr. Bianchi con el actual ministro de Gracia y Justicia. Ahora bien; se ha anunciado el reconocimiento de algunas potencias extranjeras, y acerca del de el Vaticano se ha guardado absoluto silencio, y es menester que sepamos lo que hay sobre la materia, y si el Papa imita la conducta de los gobiernos europeos ó prefiere continuar en el statu quo.

Creemos que el asunto es importante y

que por lo tanto merece fijar la atención del Gobierno.

Califica El Gobierno de curiosa la rectificación de El Imparcial respecto a haberse presentado los jefes de la Milicia Nacional al presidente del Poder ejecutivo, no para ofrecer sus servicios sino para solicitar que se les releve del servicio de patrullas que se les había pedido; y añade despues el primero de los citados colegas:

«Si solo existiese en Madrid, como marca la ley, un escuadron de fácil que no se hubiera hecho semejante indicación; pero habiendo tres, por causas que no queremos profundizar, la petición no era muy improcedente.

Nosotros creemos que la Milicia debe prestar escaso servicio; pero la Milicia nacional, no los cuerpos formados con miras determinadas.»

Ignoramos qué causas sean esas que El Gobierno no quiere profundizar y a qué miras determinadas pueda obedecer la formación de los tres escuadrones de Milicia que hay en Madrid, y quizá por nuestra misma ignorancia nos parece que habia de ser asaz curiosa la rectificación que a la rectificación de El Imparcial podria hacer El Gobierno si quisiera profundizar las causas a que se refiere.

Dice El Diario Español:

«Pensar y creer, por otra parte, que el reconocimiento se debe a la gran autoridad y al prestigio de las personas que forman hoy el Gobierno y a las notas y circulares diplomáticas por ellas redactadas, sería ofender a otras tan dignas y de tanta autoridad y prestigio que no han conseguido en su tiempo semejante resultado.»

Convenimos con el colega en que el reconocimiento no es debido en modo alguno a las notas y circulares diplomáticas, porque antes de ahora han ocupado el departamento de Estado personas de grande autoridad y prestigio, entre ellas el Sr. Sagasta, y sin embargo no se obtuvo aquel resultado. Creemos por último que el acto de las potencias extranjeras no obedece a ningún género de personalismo, como algunos han supuesto muy equivocadamente.

Aunque no tiene la importancia que se le había dado en los primeros momentos, es indudable que ha sido bastante favorable a nuestras armas la última batalla de Oteiza, pues en primer lugar ha tenido por objeto favorecer la llegada de un convoy a Vitoria, operación realizada felizmente por el general Zavala, y además, según los partes oficiales, los carlistas han tenido 700 bajas.

No es, sin embargo, exacto que el pueblo de Oteiza estuviera defendido por tan numerosas fuerzas como se dijo al principio.

En el Journal de Comercio de Rio-Janeiro del día 24 de Julio, se lee la ridicula especie de que en el Norte habia tenido lugar un combate con grandes ventajas para los carlistas, saliendo herido el general Zavala, y que al saberse en Madrid la nueva, habia estallado un serio motin.

Indudablemente que con semejante noticia ha querido sorprender el corresponsal del periódico brasileño la buena fé de sus lectores, ó de no haber sido así, le sorprendieron algunos espíritus malélicos muy aficionados a las cosas carlistas.

Un colega ha oido decir que el Sr. Alonso Martinez se ha negado a despachar varios expedientes de indulto, proponiéndose mientras sea ministro de Gracia y Justicia, ser extraordinariamente parco en aconsejar al presidente del Poder ejecutivo el ejercicio de aquella gracia.

Si es exacta la noticia, lo celebramos de todo corazón, porque no están los tiempos para que se modifiquen las sentencias de los tribunales.

La Correspondencia Provincial de Berlin, ocupándose de la circular del gobierno alemán favorable al reconocimiento del Gobierno español, dice que este acto justificado por los de salvajismo de los carlistas, es extraño a todo proyecto de intervención en los asuntos interiores de España.

El mismo periódico añade que se puede esperar la pronta terminación de la guerra civil en España.

En efecto, la guerra civil en España terminará tan luego como los carlistas sean auxiliados por los elementos legitimista y ultramonfano extraños a nuestro país y que vienen a favorecer en él una causa odiosa y odiada por todos los españoles.

A propósito del reconocimiento de nuestro Gobierno por el de Italia dice El Diario Español:

«Veremos como se conduce el cardenal Antonelli, que repetidamente ha dicho que el gobierno de Su Santidad seguiria con España la pauta que le trazaran las demás potencias de Europa.»

Nosotros abrigamos la confianza de que la Santa Sede cumplirá lo ofrecido y que muy pronto reinarán las mejores relaciones entre el Pontífice y el Gobierno español.

Dice La Correspondencia:

«Para que la opinión no se estrapie en este asunto, y bien informados de todo, podemos y debemos hacer constar que el acto material del reconocimiento de Ale-

mania no ha llegado aun, porque, si bien notificó a todas las potencias su decisión de hacer este reconocimiento, ha querido esperar la contestación de los demás gobiernos, y dejar a estos que procedan a su gusto y conveniencia. Claro es que el reconocimiento oficial de Alemania vendrá puesto que lo ha ofrecido el tomar la iniciativa.»

Creemos que el colega noticiero, y siempre competente no ha querido afirmar lo que se desprende del anterior suito. El nos dió noticia del reconocimiento oficial de Alemania, y claro es que no la haba da dar para tener el gusto de desmentirla mas ó menos habilmente en el número siguiente.

Con perdón del colega el reconocimiento del imperio alemán es un hecho, y su publicación oficial se efectuara cuando se llenen las fórmulas de cancillería a que se refiere nuestro colega el El Gobierno.

Nuestros abonados de Guadix se quejan del retraso con que reciben nuestro diario. De Baza y otros pueblos nos dicen lo propio.

Llamamos la atención del señor director de Correos, a fin de que adopte las disposiciones convenientes para que estos retrasos cesen, y los administradores de Guadix y de Baza comprendan y ejerciten los deberes que su delicado cargo les impone, no dando pábulo a que se les considere como sospechosos a la causa de la revolución.

Segun nuestro corresponsal, en Tarragona está sucediendo exactamente lo mismo que en el resto de España. Quéjense nuestros amigos de la política que está haciendo aquel gobernador, que por falta de explicación quizá, habrá entendido que la conciliación práctica, consiste en alejar de la administración local a los conservadores de la revolución de Setiembre, constituyendo las corporaciones populares en su mayoría con personas poco afectas, ó abiertamente hostiles a sus conquistas.

Nosotros esperamos que los representantes del Gobierno en provincias, se inspirarán en la necesidad de hacer una política que garantice el orden y la libertad, lo que no conseguirán, entregándose incondicionalmente a camarillas que nunca faltan, ó haciendo la política de personalidades determinadas, que en último caso, da por resultado fomentar rivalidades, fuente de toda clase de perturbaciones.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

CRÓNICA GENERAL.

HOY han llegado a Madrid varios vecinos de Brihuega, que han salido de aquel punto temiendo que Cueca intentase entrar en él, y el cabecilla Gamundi en Sigüenza.

SE han destinado por el ministerio de Gracia y Justicia 35.000 pesetas para las obras de la iglesia de Santo Tomás.

EN la madrugada de anteayer salió de Córdoba, con dirección a Velez-Rubio, la fuerza de la Guardia civil que habia llegado dos días antes a dicha ciudad procedente del Norte. Tambien salieron algunos carabineros.

SEGUN despacho del gobernador de Almería, ayer se alteró el orden en Velez-Rubio. Despues de una hora de fuego quedó restablecido. Los revoltosos gritaban ¡Abajo las quintas!

SE están activando las obras de fortificación de Cuenca.

AYER se telegrafió a los capitanes generales de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas noticiándoles el reconocimiento del gobierno español por Alemania, Francia e Inglaterra.

EL Sr. Candau y un diputado provincial de Sevilla, conferenciaron ayer con el director de contribuciones, a propósito del repartimiento territorial de aquella provincia.

LA junta inspectora de la deuda ha emitido dictamen en el expediente de anticipo hecho por el Banco de Castilla, en el sentido de que este devuelva las garantías al Tesoro.

HE aquí la recaudación obtenida durante el mes de Julio, por derecho de timbre en los periódicos políticos de Madrid:

Table with 3 columns: Title, Pts., Cts. Rows include El Imparcial (4,344 45), La Correspondencia de España (4,203), El Diario Español (1,370 70), El Popular (1,001 70), La Igualdad (674 70), La Epoca (617 70), LA PRENSA (406 80), La España Católica (400 65), El Tiempo (332 40), El Orden (324 75), La Iberia (324 15), El Cencerro (271 35), La Discusion (261 30), La Política (261), El Gobierno (255 60), El Pueblo (214 80), El Porvenir Cristiano (220 20), La Civilizacion (190 05), La Bandera Española (173 92).

LOS capitanes generales de los departamentos han solicitado al gobierno por conducto del señor ministro de Marina, con motivo de la acción librada en Oteiza y del reconocimiento de las principales potencias.

EL administrador de la aduana de Viana (Portugal), ha cogido 30 cajones de dinamita, conteniendo cerca mil kilogra-

DESPACHOS TELEGRÁFICOS

mos de esta materia inflamable, que era destinada a los carlistas.

—Se va a aumentar hasta mil el número de los agentes de orden público del cuerpo militar, agregándose varios de los que prestan otros servicios.

—EL subgobernador de Alcoy ha desterrado al distrito de Dolores a los jesuitas padres Carcano y Pastero.

—HAY pendiente una combinación de gobernadores, sobre la cual se guarda en los centros oficiales la más absoluta reserva.

—YA han comenzado las obras de escavación del nuevo dique del Ferrol.

—EL vapor Guadalupe entró ayer tarde en Santander, procedente del golfo mejicano, con dos muertos, cuyas defunciones ocurrieron en la travesía los días 5 y 7 del actual, por cuya razón ha sido sujeto a cuarentena y los pasajeros conducidos al lazareto.

Estos han protestado de semejante medida por las malas condiciones de dicho establecimiento.

—LA secretaria de la universidad central ha pasado una circular a los presidentes de las juntas provinciales de este distrito universitario, afectando reglas para la tramitación de los expedientes relativos al nombramiento de maestros de primera enseñanza.

—HA salido para Bilbao la comisión de aquella ciudad que vino a Madrid a gestionar cerca del gobierno asuntos de intereses para la localidad.

—LOS mozos amotinados en Izabaloz (Granada) pusieron un verdadero sitio al ayuntamiento, cuyas inmediaciones avanzaron a la aproximación de fuerzas, cayendo en poder de éstas algunos de ellos.

—EN Orense han ingresado ya 1.141 mozos; hay pendientes de excepción 20 y se han redimido 44. Faltan por presentarse 603.

—HA pasado a la asesoría general de Hacienda el expediente instruido y terminado en la dirección de Consumos relativo a la proposición Baillot y exposición de los fabricantes respecto al impuesto sobre los fosforos.

—HAN llegado a Leon ocho mozos presos de los amotinados en Valderas. En Ruidongo se pasaron a la facción algunos obreros de las canteras del ferro-caril. Los alcaldes de la línea telegráfica avisaron haberse hecho la declaración de soldados con toda tranquilidad.

—EN Gibraltar se ha abierto una suscripción para aliviar la suerte de los heridos del Norte.

—EL orden público se ha restablecido por completo en Extremadura, debido a las medidas energéticas y actividad del capitán general, Sr. Crespo.

—LA expendeduría central de efectos timbrados, sita en la calle de Alcalá número 23, se ha trasladado a la de Carreras, número 27.

—SE ha mandado estudiar los medios de obtener mayor producción de fusiles de la fabrica de Oviedo.

—HA regresado a esta capital la fuerza que salió custodiando caudales con destino a Almaden.

—DICE de Lérida que la salud pública en aquella capital ha mejorado notablemente, habiendo desaparecido las enfermedades del tífus y la viruela, que hacía tiempo venían aumentando la cifra ordinaria de las defunciones.

—EL ayuntamiento de Barcelona ha acordado por unanimidad la repartición de 5.000 duros entre las viudas y huérfanos de los desgraciados prisioneros fusilados en Valfogona y otros puntos, sacados de Olot para imponerles tan honoroso sacrificio.

—EN Rennes (Francia) han llamado justamente la atención los brillantes exámenes de la escuela de aprendices tipógrafos abierta y sostenida exclusivamente para sus operarios por un impresor.

—LOS ingenieros navales del departamento del Ferrol están examinando lo corbeta Consuelo, que ha entrado en aquel arsenal para disponer las reparaciones que su casco exige.

—EL presidente de la junta consultiva de ingenieros, Canales y Puertos, ha tenido la galantería de remitirnos billetes de entrada a la sala de subastas del ministerio de Fomento, en donde se han reunido algunos

de los planos y modelos de las obras públicas de España, presentados en las últimas exposiciones de París y Viena, que tan justamente han llamado la atención de las personas entendidas en esta clase de excelentes trabajos.

Agradecemos la deferente atención del Sr. D. Carlos María de Castro.

—HOY ha empezado la feria en el Puerto de Santa María (Cádiz).

—EL objeto de la conferencia celebrada anteaer por una comisión de la diputación provincial de Avila con el señor duque de la Torre, fué el de conseguir que se establezca en aquella capital la escuela del cuerpo de administración militar.

—LAS autoridades de Orense han adoptado eórgicas medidas para que se realice el sorteo en aquellos pueblos donde se suspendió por alteración del orden.

—ANOCHE conferenciaron con el gobernador civil, Sr. Moreno Benitez, el alcalde señor marqués de Saroal, el arquitecto del ayuntamiento y varios propietarios de los terrenos próximos a la Plaza de toros nueva, para ponerse de acuerdo respecto a las disposiciones que deben tomarse con objeto de que la via que ha de construirse hasta la plaza, se termine en un breve plazo.

—POR el ministerio de la Guerra ha sido aprobada la propuesta reglamentaria de ascensos del ejército permanente en Cuba, correspondiente al mes de Junio último.

—EL mértes último se presentó al gobernador de la provincia de Valencia una comisión de concejales del ayuntamiento con objeto de exponerle los graves perjuicios que para la salud pública ofrece la gran aglomeración de presos en las torras de Seranos, pues entre mujeres y hombres pasan de 500 los que encierran dichas cárceles, cuando apenas hay sitio para 200 presos.

El gobernador, despues de oír las explicaciones de la comisión, manifestó estar dispuesto a prestar en este asunto todo su apoyo al ayuntamiento.

—DE mañana a pasado volverá a reunirse la junta auxiliar de cáceles para acordar, según parece, lo más acertado con objeto de conseguir que ya que el municipio ha arreglado la cuestión de encabezamiento, el ayuntamiento se encargue de atender a los gastos de manutención de los presos y pago de los em, leados de cárceles.

—DICE El Mercantil Valenciano:

«Se nos asegura que los alcaldes de Villargordo últimamente nombrados han sido reducidos a prisión, conducidos a Requena y puestos a disposición del consejo de guerra existente en aquella ciudad, por el delito de infidelidad.»

Parece ser que se han hallado al jefe de una partida carlista, creemos que la de Siete Aguas, de que hablaba la Gaceta, dos oficios firmados por aquellas autoridades dándole conocimiento de los movimientos de la brigada Fajardo.»

—LAS personas que tienen en la junta de peniones civiles incoados sus expedientes de clasificación, se lamentan del considerable retraso y de los graves perjuicios que se les irroja por la falta de renovación del personal en aquellas oficinas, suplicándonos haga presente al señor ministro de Hacienda la conveniencia de dotar dicha dependencia con funcionarios competentes y acostumbrados a la resolución de las cuestiones que pendan de dicho centro.

—SE ha remitido a informe del presidente del Consejo Supremo de la Guerra, una instancia del mariscal de Campo don Valeriano Weyler y Nicolau, en solicitud de que se señale con una distinción a las cruces de San Fernando otorgadas en juicio contradictorio.

—EN Santander fundó anteaer el vapor Cervantes, procedente de Londres, con material de hospitales militares.

—DICE El Imparcial: «Confirmando una noticia que dimos hace días, sabemos hoy que el ministro de Hacienda, con asistencia del secretario general, acuerda diariamente con el director del Tesoro los pagos que éste verifica despues, detalle que consideramos interesante para los que tengan créditos pendientes con el Tesoro.»

—AYER estuvo examinando el secretario de Guerra, Sr. Bermudez Reina, dos

fungones de nueva construcción para el servicio de trasportes del ejército, que al decir de los inteligentes puenan inmejorables condiciones para el objeto a que se destinan.

—EL representante de Banco hipotecario señor Elborggan, ha llegado ayer procedente de París, y ha celebrado una entrevista importante con el señor ministro de Hacienda, acerca de la renovación de las obligaciones pendientes con el Banco de París.

—HAN sido ascendidos en el arma de infantería, a capitanes nuevos tenientes, y a tenientes 150 alféreces.

—LOS revoltosos que consiguieron escaparse de Granada se han dirigido a Alcalá la Real, provincia de Jaen, de cuya capital habían salido fuerzas en su persecución. Se cree que sean unos 60 a 80 los insurrectos.

—EN Granada siguen ocupadas las posiciones importantes de la población por las tropas.

—SE ha aprobado el presupuesto para la colocación en el edificio de San Fernando de Guadalupe de los parques y archivos del cuerpo.

—EN la circular remitida por el director general de contribuciones a los jefes económicos, con fecha 12 del actual, se dictan reglas claras y precisas sobre la gestión encomendada a los jefes y auxiliares de la comisión comprobadora del subsidio; se encarga a las administraciones económicas pongan a disposición de estos funcionarios cuantos antecedentes sean necesarios para la mejor comprobación; y se hacen varias advertencias y excitaciones encaminadas a subir los valores de este impuesto al límite a que pueden y deben llegar en cada provincia, y a que todos los servicios que directa ó indirectamente dependen de las administraciones económicas lleven en su curso una marcha rápida y estrictamente legal.

—HA sido resuelto el aumento de personal de plantilla de la dirección general de infantería.

—EL Sr. Romero Ortiz ha dirigido una atenta comunicación al presidente del Consejo de Estado, llamándole la atención acerca de la necesidad de que se resuelvan cuanto antes las cuestiones de Ultramar sometidas a la deliberación de aquel alto cuerpo consultivo, y principalmente las que se refieren al personal.

—ADEMÁS de las armas adquiridas en Londres por el Gobierno español, se cree que en breve serán adquiridas otras y en bastante número en Francia.

—POR la dirección general de Obras públicas se ha dispuesto la entrega al presidente de la junta del puerto de Tarragona, del tren de limpieza procedente de la contrata rescindida.

—LA junta superior consultiva del Tesoro público, en su sesión de ayer dió dictamen sobre uno de los contratos del Banco de Castilla.

—UNA carta del Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla, dirigida a uno de sus amigos más íntimos en Madrid, dice que en Octubre próximo, cuando vá sus reales a esta capital, pero que se equivoca por completo lo que imaginan que va a tomar parte en la política activa.

—EL recue que debía haber sufrido el mértes la pena de muerte en Barbastro, y que ha sido indultado por el presidente del Poder ejecutivo, se llama Joaquín Toro, vecino de Castillareto, habiendo sido sentenciado por asesinato cometido en la persona de Joaquín Villa.

El día 10, a las ocho de la mañana, fué puesta en capilla, de donde se le sacó en la madrugada del 11.

Hacia treinta años que no había habido una ejecución en Barbastro.

—AYER tarde fué entregada la Plaza de Toros nueva al contratista arrendatario por los diputados provinciales comisarios del Hospital, teniendo en posesión tambien con este motivo de la viala al contratista del derribo de la misma, trasladándose a aquella todos los objetos que pueden utilizarse.

Las obras de derribo comenzarán quizá el mértes, pues se ha concedido a verificación aún dos corridas de novillos.

—EL presidente interino del Consejo, Sr. Sagasta, estuvo anoche largo rato en el palacio de la Presidencia conferenciando con el señor duque de la Torre.

da hecha por la policía tendrá al menos el resultado de introducir el desorden.

La junta liquidadora de los bienes eclesiásticos de Roma ha tomado posesion de 99 casas religiosas, distribuyendo a los excluidos cedulas con la renta anual de 984.882 francos, habiendo producido 12 millones los bienes vendidos.

Han sido presos algunos empleados del ferro-carril del Mediodia, acusados de complicidad en las tentativas revolucionarias. Se confirma el próximo viaje del emperador de Alemania a Italia, donde pasará una pequeña temporada visitando las principales poblaciones. Italia aprovechará esta ocasion para dar una gran prueba de simpatía al monarca de la nacion, a la cual debe el Veneto y su completa unidad.

Los periódicos ultramontanos pretenden que la conspiración descubierta en las Romanías es una farsa de la policía para asustar a las gentes y obtener el triunfo ministerial en las próximas elecciones.

Las asociaciones disueltas por la policía han protestado contra el orden del gobierno. Muchas de ellas estaban bajo la invocación de Mazzini y tenían un carácter secreto. Las autoridades se han visto obligadas a violentar las puertas de algunas de las casas donde estaban establecidas. Garibaldi era presidente honorario de muchas de ellas.

Se trata de declarar a Sicilia en estado excepcional en vista de la agitación que reina en aquella isla.

La cosecha de trigo ha sido magnífica en Italia. Las de maiz, arroz y aceituna se anuncian como muy abundantes. Se espera tambien una gran vendimia. El precio del vino ha comenzado ya a bajar en la Alta Italia.

LAS estaciones telegráficas de Arcos y Medinaaceli, han sido destruidas por los carlistas.

—EL capitán general de Madrid asistió ayer al Consejo de ministros.

—AYER tampoco ha llegado el correo de Aragón.

—ESTA mañana a las ocho ha salido para la Granja el señor duque de la Torre, acompañado del Sr. Alonso Martinez y brigadier O'Lawor.

—ESTA tarde a las 5 ha recibido el presidente del Consejo de ministros a la comisión de Cartagena que ha venido a gestionar la rebaja del cupo de los mozos de la reserva.

—El señor duque de la Torre regresará el lunes de la Granja según se ha dicho en los círculos políticos.

—NUESTRO querido amigo el consuecnete progresista D. Carlos Massa y Sanguinetti, ha tomado posesion del cargo de oficial del ministerio de la Gobernación para que ha sido nombrado.

Sentimos vivísima satisfacción al ver atendidos los relevantes méritos del señor Massa y Sanguinetti, si bien en un puesto inferior a lo que era acreedor por sus merecimientos.

—EN Alpoirets, pequeño pueblo de esta provincia, se ha desarrollado con gran intensidad la enfermedad del sarampion. El alcalde ha pedido con este motivo recursos sanitarios, y el gobernador civil de la provincia ha dispuesto inmediatamente se faciliten los más indispensables con fin de combatir rápidamente la enfermedad.

—SEGUN telegrama de Manila, el 3 del actual salió de aquel puerto para el de Cádiz, el vapor Amboto, conduciendo 13600 quintales de tabaco para surtido de las fábricas nacionales.

ESPECTACULOS PARA HOY. CIRCO DE MADRID.—A las 8 y 3/4.—El Niño.—Un viaje al otro mundo.—Ellinor. JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Concierto bajo la dirección del Sr. Oudrid. CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Ejercicios ecuestres y gimnásticos, en los que trabajará la familia Hogini. TEATRO DE VERANO (Barquillo 34).—A las 8 y 1/2.—La noche de novios.—El mundo al revés.—Maruja.—Mas vale maña que fuerza INFANTIL.—A las 8 y 1/2.—Locura y libertad.—Mujeres en huelga.—El campello de Manuela.—La calle de Enhoramaldayras.—Baile. JARDINES DE EUTERPE.—Gran baile de 5 de la tarde a la madrugada. MADRID. IMPRENTA A CARGO DE JUAN INIESTA.

LA LUCHA DEL CORAZON, POR SOFIA TARTILAN.

IV. (Continuación).

anidan en ellos, y me pagan el hospedaje cantando lo mas alegremente que pueden. Mientras la decia las anteriores palabras estuve observando atentamente su rostro, y vi que una ligera sombra de gozo aparecia en él; mas luego, volviendo a su habitual melancolia, me contestó sonriendo tristemente:

—Gracias, señora, gracias por vuestra bondad. Desde que soy pobre y desgraciada, es la primera vez que me tratan como V. lo hace, pero en esta solitaria casa han muerto mis amados padres: en ella han muerto tambien mis primeras y únicas esperanzas de felicidad, y en ella moriré yo... Así lo he jurado. Sin embargo, hubiera sido muy feliz viendo el sol, que jamás llega a visitar esta pobre estancia, y las flores que hace tantos años no miran mis ojos, si se exceptúa esta planta, imagen de mi soledad, y sobre todo oyendo la cariñosa voz de usted, que tanto bien me hace. Aun hoy no puedo recordar las palabras de Felicia, que este era su nombre, sin sentirme conmovida; tanta era la amarga resignación que encerraban.

Entonces, cuando las escuché, las lágrimas se agolparon a mis ojos y apenas pude contenerlas.

—Ya os he dicho, amiga mía, la contesté, que respeto vuestro dolor y las razones que tenéis para obrar así: Pero si las penas, depositadas en un pecho amigo, pueden hallar lenitivo, y me creéis digna de vuestra confianza, yo me daré por muy satisfecha con merecerla, y pondré cuantos medios estén a mi alcance para consolaros.

—Señora, me dijo la pobre jóven, lo que me pedís es superior a mis fuerzas; pero me habeis tratado de un modo tal, que nada puedo negaros, y por otra parte debo esta explicación a una persona que, proponiéndome lo que V. me hace igual suya, cuan la, a lo menos en la apariencia existe una gran distancia.

Quise interrumpirla, mas continuó:

—Si: una gran distancia.

La infeliz era orgullosa, y su misma altivez la hacia ver en mí lo que no existía.

—Ya comprendo, amiga mía, me apresuraré a decirlo, ya comprendo, por vuestro lenguaje y maneras, que su posición ha debido ser otra; pero es V. jóven, bella y honrada, y con constancia y laboriosidad se vence la mala suerte. En cuanto a las penas del alma, pues no dudo que haya V. sufrido muchas, ponga V. la confianza en Dios, que no deja nunca frustradas las esperanzas que se colocan en su divina misericordia.

—Cuán buena es V. me contestó la desgraciada tomándose las manos. Mucho tiempo hacia que nadie me había dirigido tan dul-

ces palabras, desde que mi pobre madre perdió la razón...

—Cómo! Su madre de V. está loca?...

—No, a Dios gracias, porque ya no existe. Mire V. si la habré visto sufrir, cuando doy gracias a Dios por que la muero.

Ah, señoral es muy triste mi historia y quizá se arrepienta V. de haberme instado a que se la refiera.

—No, no, amiga mía, la dije; siga V.

—Bien, puesto que V. lo quiere.

—Mi padre, ingés de nacimiento, se había criado en España, donde nació a mi madre, y casado se establecieron en Sevilla. Mi madre, hija única de un rico comerciante, llevó al matrimonio un cuantioso dote, que mi padre, activo y emprendedor, triplicó en poco tiempo. Durante muchos años, la prosperidad y la fortuna fueron inseparables compañeros de la casa de mis padres; y cuando yo contaba doce años, contaban ellos para mí, que era su única hija, doce mil lones de dote. Yo no puedo decir a usted por qué serie de acontecimientos despareció en poco tiempo la cuantiosa fortuna de mi casa; pero sí que al cumplir yo mi tercer lustro, cuando me sacaron del colegio en que me estaba educando, ya no vivian mis padres en el suntuoso palacio de la calle de la Lonja, que antes habíamos, sino en una granja, a orillas del Guadalquivir, pero tan bella, tan poética, que a mí me pareció mucho mas hermosa que la casa de Sevilla.

Mis trajes tambien habían sufrido una modifi-

cación visible; pero yo apenas había reparado en ello, corriendo como estaba siempre detrás de las pintadas mariposas. Un día mi buena madre me dijo: Felicia, somos pobres. Ya no eres como antes una de las mas ricas herederas de Andalucía, y si toda jóven debes ser buena, laboriosa y honrada, la que es pobre debe ser un modelo de todas las virtudes, porque tiene que hacerse perdonar del mundo una gran falta: la de no tener fortuna. Yo, hija mía, nunca te hubiera dicho esto, si no temiera que la ignorancia de nuestra desgracia pudiera ser la causa de la tuya, si por tu mala suerte, creyéndote como hasta hoy rica, dieras entrada en tu corazón a ilusiones, que luego, al arrancarlas del alma, se llevaran presas en sus raices tu futura felicidad.

No fué muy grande la impresión que me hicieron las palabras de mi madre, porque, a decir verdad, la riqueza nada significaba todavía para mí, y viviendo como la he dicho a usted en el campo, no tenía lugar de apercibirme de esas mil piqueces que tanto mortifican. Las flores, los pájaros y el cariño de mi buena madre, llenaban mi vida, y era tan feliz ó mas que lo había sido hasta entonces.

De esta manera pasaron dos años. Mi padre, del que apenas os he hablado, era tambien muy bueno; pero con la pérdida de su fortuna, se había vuelto taciturno y huraño, pasando muchos días encerrado en su cuarto sin ver a nadie, y solo la paciencia angelical de mi madre conseguía dulcificar sus penas y sacarle de aquel aislamiento.

